

Editorial

Este número de ECOfronteras sobre el tema del agua en la frontera sur se planteó en un inicio con una triple finalidad: evidenciar el carácter multifacético de la problemática del recurso; presentar una muestra no exhaustiva de algunos trabajos sobre el tema y su diversidad dentro de ECOSUR, y garantizar una representación de los cuatro estados en donde nuestra institución tiene sus sedes. Por ello, escogimos los temas de agua y salud, agua y desastres, agua y contaminación, agua en Tabasco –estado que se asemeja a una gigantesca laguna–, además de una contribución de carácter más general sobre el agua en el mundo y en México.

Al revisar cada uno de los textos entregados, me surge una gran preocupación: ¿Si el propósito del número no era hacer énfasis en los aspectos negativos vinculados con el agua en la frontera sur de México, por qué todos los trabajos resaltan una situación bastante preocupante acerca del recurso y del sector? ¿Cómo explicar que desde las ciencias médicas, biológicas y sociales, desde lo cuantitativo y lo cualitativo, en Chetumal, en Xpujil, en Villahermosa y Centla o en las montañas de Chiapas, el diagnóstico nos presenta una misma y sola desastrosa realidad? ¿Por qué las y los especialistas de ECOSUR exponen estos datos, experiencias y visiones cuando la retórica oficial declama, proclama y reitera que el agua evidencia problemas de escasez y de contaminación casi exclusivamente en el centro y en el norte del país?

El panorama presentado en este número de ECOfronteras suena aterrador: ¿A qué se debe que varios trabajos hablen de contaminación –algunos con detalles no precisamente alentadores– si el número no fue pensado sobre calidad o contaminación del agua? ¿Por qué casi todos hablan de salud si tampoco se pensó abordar la problemática de agua y salud como un eje? ¿Y cómo es que todos evidencian carencias de las políticas públicas (de salud, del agua, ambiental y de planeación urbana) si no queríamos limitar los contenidos a ese tema específico?

Se cumplió con el triple objetivo del número más allá de las expectativas: ningún artículo se restringe a un solo rubro, sino que presenta la problemática en un contexto mucho más amplio; los textos fueron elaborados por colegas de diferentes disciplinas y desde varios horizontes. Además, en general los artículos presentan propuestas y recomendaciones de diversa índole.

Ojalá este conjunto de materiales brinde a los lectores un mayor conocimiento del tema y favorezca una toma de conciencia: ¡La solución a la crisis del agua está en la gotita que todas y todos podemos y debemos aportar!

Edith Kauffer, Área de Sociedad,
Cultura y Salud.